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O C H O     C O L U M N A S     /     P R I M E R A S     P L A N A S 

 
“Huían de agresores y CHOCA N vs puente” 

 
“Sin energía ni agua, estudian en secundaria de El Huixmí” 

 
“Sin acuerdo con ambulantes para nuevo mercado” 

 

“REFINERÍA DE TULA, BENEFICIADA POR LA REFORMA ENERGÉTICA : 

OFM” 

 
“Hidalgo, 2do mejor marco regulatorio” 

 
“Crecen remesas” 

 
“San Salvador, en jaque por laudos” 

 
“DESCARADA VIOLACIÓN A AUTONOMÍA: CARRANCÁ” 

 
“Riesgo por carne de rastros clandestinos; alerta Cedsa” 

 
“Senado gasta millones en agenda; no la cumple” 

 
“Amagan y matan a testigos” 

 “Exhiben a piezas claves de Trump” 

 
“Desnuda Papeles del Paraíso a más evasores poderosos” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Expone la consejera resultados de trabajos: Más de 83 mil personas orientadas por conversatorios 

y conferencias sobre empoderamiento femenino que difundió la Comisión de Equidad de Género y Participación 

Ciudadana del Instituto Estatal Electoral (IEEH), a dicho foros asistieron académicos, estudiantes y ciudadanos. El 

informe de actividades en materia de género y participación ciudadana, correspondiente al trimestre de julio a 

septiembre de 2017, pormenorizó las acciones que efectuó la comitiva con la Dirección Ejecutiva para sensibilizar 

sobre el tópico, así como visibilizar retos de la igualdad sustantiva. La presidenta de la comisión permanente, Martha 

Alicia Hernández, detalló que el informe consta de actividades para promocionar la reflexión con perspectiva de 

género y capacitación en el tema, así como promoción de participación ciudadana y la cultura democrática. “La 

información presentada constituye una mirada al esfuerzo desempeñado en el instituto y es una muestra de las 

innumerables horas de trabajo para posicionar los temas de género, no discriminación y cultura democrática y así 

coadyuvar al cambio cultural que tanto necesita la sociedad mexicana”. Además de los conversatorios 

implementaron estrategias en redes sociales, por ello del alcance total del número de usuarios únicos fueron 83 mi l 

51 hidalguenses, 881 en actividades presenciales y 82 mil 170 vía internet. (Rosa Gabriela Porter, página 03) 

Crónica-Posible asignación de pluris a independientes: Aunque está prohibida la asignación de candidatos 

independientes en diputaciones de representación proporcional, la consejera presidenta del Instituto Estatal 

Electoral (IEEH), Guillermina Vázquez, no descartó la posibilidad de que estos aspirantes accedan a una curul, luego 

de que en los comicios de 2016 sí otorgaron espacios plurinominales a regidores y síndicos autónomos. El artículo 

219 del Código Electoral de Hidalgo establece que no pro-cederá, en ningún caso, el registro de candidatos 

independientes por principio de representación proporcional y tampoco asignación de diputados, síndicos  y 

regidurías por el mismo principio. Sin embargo, por una jurisprudencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN), que establece asignación de espacios de representación proporcional para independientes, en 2016 el IEEH 

otorgó regidurías y sindicaturas a planillas autónomas. (Rosa Gabriela Porter, página 10) 
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Crónica-A liquidar partidos más de 4 mdp por concepto de multas:  Pagarán partidos políticos más de 4 

millones de pesos por conceptos de multas en los últimos tres meses de 2017; a excepción de Encuentro Social 

(PES), las cúpulas solventarán esta cantidad producto de descuentos que realiza el Instituto Estatal Electoral (IEEH) 

para subsanar anomalías en fiscalización de campañas de la contienda 2016. El Consejo General del Instituto 

Nacional Electoral (INE) emitió lineamientos para cobro de sanciones, así como para retención de remanentes no 

ejercidos. Determinó que primero cobrarían reintegros por un periodo de seis meses, en caso de que existan 

adeudos se remiten a las respectivas dirigencias nacionales para que subsanen la totalidad de pendientes. En 

octubre terminó la fase de cobro de remanentes hacia agrupaciones políticas, ahora corresponde el pago de multas. 

De octubre a diciembre siete partidos erogarán un total de 4 millones 54 mil 250.97 pesos, Acción Nacional (PAN), 

846 mil 960.84 pesos, Revolucionario Institucional (PRI) liquidará 1 millón 158 mil 239.64, de la Revolución 

Democrática (PRD), 518 mil 645.97 pesos. Durante el mismo periodo el Verde Ecologista de México (PVEM), 286 

mil 809.63 pesos, Movimiento Ciudadano (MC) con 392 mil 796.81 pesos, en cuanto a Nueva Alianza (Panal), 416 

mil 215.5 y Movimiento Regeneración Nacional (Morena), 434 mil 582.58 pesos. Al sumar montos de reintegros y 

sanciones por campaña, que incluyen observaciones en gastos de 2015 y 2016, prácticamente el Partido Verde 

Ecologista de México terminará de liquidar este monto hasta marzo de 2022. En Nueva Alianza terminarán de 

liquidar este dinero en mayo de 2021, Acción Nacional en agosto de ese año. Mientras que Movimiento Regeneración 

Nacional, PRI, el “sol azteca” y Movimiento Ciudadano en 2019. Respecto al PES finalizó sus pendientes en 

septiembre de este año. (Rosa Gabriela Porter, página 09) 

Crónica-Más de 330 mil pesos en gasolinas; enero-septiembre: Destinó el Instituto Estatal Electoral (IEEH) 

336 mil 902.72 pesos en pago de gasolinas, esto de enero a septiembre del 2017, principalmente para el traslado 

de consejeros y directores ejecutivos. Un particular requirió, mediante solicitud de información a l instituto, una copia 

certificada de la bitácora de uso de los vehículos que tiene el IEEH, correspondiente al periodo citado, donde 

pormenorizara kilometraje, horarios, dotación de gasolinas y las personas que asignaron cada unidad móvil. Sin 

embargo, nuevamente el organismo electoral hidalguense respondió de manera incompleta y remitió un listado 

únicamente con el número de kilómetros y dotación de combustible en litros, algunos nombres de los funcionarios 

que utilizan la flotilla vehicular, empero omitieron horarios, tipo de unidad móvil o cantidad específica erogada para 

gasolinas. En total, servidores públicos del IEEH recorrieron 326 mil 879 kilómetros durante nueve meses, en este 

periodo ocuparon un total de 21 mil 876.8 litros. En la información destaca el nombre de Gustavo Jaramillo de León, 

quien aparece en la planilla laboral como jefe de oficina y tiene más kilometraje reportado en comparación con los 

consejeros, Uriel Lugo Huerta, Salvador Franco Assad, Martha Alicia Hernández, Blanca Estela Tolentino, Fabián 

Hernández y Augusto Hernández. En un estimado que realizó La Crónica de Hoy en Hidalgo, con base en el índice 

de precios de la gasolina durante 2017 y considerando que el instituto utilizó solamente gasolina magna, el costo 

unitario por litro sería de 15.40 pesos. Cabe recordar que el Instituto Estatal Electoral erogó más de 146 mil pesos 

durante el primer semestre del 2017 por concepto de viáticos y gastos de representación de consejeros, jefes de 

oficina, directores ejecutivos y personal de confianza, de acuerdo con los desgloses publicados en la página de 

internet, registran al menos 220 traslados al interior de Hidalgo, Ciudad de México, Puebla, Jalisco, Toluca y otros 

destinos. Otro aspecto relevante es que el organismo cuenta con 33 unidades móviles, valuadas en 8 millones 301 

mil 254.56 pesos, que incluye los 17 vehículos que adquirieron en diciembre del 2016 por más de 6.6 millones de 

pesos; así como 14 coches tipo AVEO LS, dos camionetas Tahoe 4x2 y Yucon Denali. La adquisición de vehículos el 

año pasado fue bajo el argumento de "cumplir con mayor eficiencia y eficacia los fines constitucionales y legales 

encomendados por el IEEH". (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

Capital Hidalgo-Mantendrán gasto electoral para 2018: Guillermina Vázquez Benítez, presidenta del Instituto 

Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), afirmó que lo mismo se gasta en un proceso electoral local que en tres, esto 

tras señalar que no se puede realizar un análisis de los gastos de la elección concurrente de diputados, gobernador 

y ayuntamientos de 2016 y la de diputados de 2018. Lo anterior en entrevista posterior a que el organismo electoral 

aprobó el presupuesto de egresos a ejercer durante 2018, en el que se renovará el Poder Legislativo de la entidad. 

Vázquez Benítez recordó que, durante el proceso electoral de 2016, donde hubo tres elecciones locales, el IEEH 

ejerció arriba de 450 millones de pesos, y para este 2018 se prevé le otorguen 359 millones de pesos, casi 100 

millones de pesos menos que en el pasado proceso. Ello, explicó, corresponde a que los gastos de organización son 

los mismos, en uno que en tres juntos. Ejemplificó "lo que debemos to-mar en cuenta es que el número de casillas 

será el mismo, sino es que unas cuantas más, eso impacta en material, documentación que es la misma, únicamente 
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varia el número de boletas que se van a imprimir". Aquí detalló que son más de 100 documentos los que el JEFE 

debe de diseñar e imprimir para el desarrollo del proceso electoral, al igual que en la pasada elección. En este 

sentido, Vázquez Benítez aseguró que todas las partidas incluidas en el Presupuesto de Egresos 2018 "están 

sustentadas y debidamente soportadas". Respecto al presupuesto ejercido en el proceso electoral 2015-2016, 

sostuvo "no se puede hacer un análisis del proceso y dividirlo entre tres porque ahora es una elección". La presidenta 

del instituto electoral reiteró que la cantidad de material que se va a proporcionar para vestir a las casillas tanto las 

mamparas como las urnas se vuelve a presupuestar completo, lo que quiere decir que son más de tres mil 600. 

Recordó que derivado del convenio de colaboración con el Instituto Nacional Electoral (INE), el IEEH debe cubrir 

los gastos derivados de la instalación y logística para la votación de julio de 2018. Otro de los gastos que es igual 

que en cualquier proceso, es la bonificación que se entrega a representantes de casillas de cada uno de los partidos 

políticos. "El ejercicio que pudieran hacer de dividir la elección entre tres, no aplica porque se tiene que hacer una 

elección completa", insistió. (Verónica Ángeles Cilia, página 06) 

El Independiente-Abierta convocatoria para consejeros distritales: El Instituto Estatal Electoral (IEE) 

publicó la convocatoria para los aspirantes a consejero de los 18 distritos electorales. Después de ser aprobada el 

pasado lunes, el organismo electoral publicó en su portal de Internet dicho documento para que los interesados 

consulten la información y participen. De acuerdo con la convocatoria, los aspirantes deberán entrega r la 

documentación debida y cumplir los siguientes requisitos: acta de nacimiento, credencial para votar, ser residente 

de la entidad, no haber desempeñado cargo de elección popular en cuatro años anteriores, así como cargo en 

dirigencia estatal o municipal de algún partido político en la entidad en el periodo referido, ser residente en el 

distrito postulado, entre otros. El periodo de registro será hasta el 14 de noviembre en la dirección de organización 

electoral del IEE o en las 10 sedes ubicadas en los municipios de San Felipe Orizatlán, Metztitlán, Jacala, Ixmiquilpan, 

Huichapan, Tula, Mixquiahuala, San Bartolo Tutotepec, Tulancingo y Tepeapulco. El 18 de noviembre la dirección 

de organización electoral hará del conocimiento de la secretaría ejecutiva del IEE los nombres de los ciudadanos 

que reúnen los requisitos establecidos para ser citados a entrevistas y revisión curricular, cuyo calendario será 

publicado a más tardar el 26 de noviembre. “La idea es conformar tres equipos de dos consejeros cada uno,  yo no 

participaré, ellos revisarán la experiencia curricular y la entrevista a cada participante, y sobre esa evaluación se 

decidirán las designaciones”, refirió al respecto la consejera presidenta del IEE, Guillermina Vázquez Benítez.  (José 

Manuel Martínez, página 04) 

P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Crónica-Llevarán queja ante el Tribunal Electoral: Amagan perredistas con manifestarse ante el Tribunal 

Electoral del Estado (TEEH) por no dar cauce al juicio de protección de derechos politicoelectorales que interpusieron 

contra los acuerdos del Consejo Estatal, donde eligieron al nuevo presidente del Partido de la Revolución 

Democrática (PRD), Manuel Hernández Badillo. Según información del delegado de Iniciativa Galileos, Celestino 

Ábrego Escalante, un grupo de militantes inconformes acudirán a las inmediaciones del órgano jurisdiccional, pues 

aparentemente ignoraron el recurso que presentaron el pasado 31 de octubre y hasta el momento la dirigencia 

estatal del Partido de la Revolución Democrática no fue notificada. Comentó que vía per saltum, presentaron el 

juicio para que resolviera el TEEH, esto quiere decir que ya no acudirán directamente a la Comisión Jurisdiccional 

del PRD para que conozca del asunto; sin embargo, hasta el momento el "sol azteca" en Hidalgo no fue informado 

sobre la queja. Por tanto, advirtieron que el próximo 8 de noviembre, que vence el plazo para impugnar acuerdos, 

desplegarán manifestantes con los magistrados y en las oficinas del partido. Los militantes del "sol azteca" 

impugnarán el IV pleno extraordinario del Consejo Estatal, celebrado este 27 de octubre, en dicho cónclave 

designaron a Hernández Badillo como presidente del Comité Ejecutivo Estatal, además de nombrar nuevos titulares 

en al menos siete carteras del partido. Pese a que prevaleció la mayoría de votos, algunos consejeros exteriorizaron 

su molestia por la falta de difusión de la convocatoria, impedimento hacia algunos liderazgos para participar, además 

de incumplimiento en los tiempos para sesionar. Durante la sesión del Consejo Estatal perredistas, programaron 

dos convocatorias, una a las 16 horas del 27 de octubre y la siguiente a las 17 horas del mismo día; la discusión de 

los acuerdos comenzó hasta las 21 horas, situación que generó disgusto entre algunos liderazgos. Cabe recordar 

que en el TEEH tuvieron dos días inhábiles, el 2 y 3 de noviembre, aunque asignaron dos servidores públicos para 

la recepción de documentos de carácter urgente (Rosa Gabriela Porter, página 04) 
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I N S T I T U C I O N E S     E L E C T O R A L E S 
Criterio-Llama INE a partidos a no coaccionar el voto: Tras arrancar el proceso comicial federal ordinario 

2017-2018 con la instalación del Consejo Local del Instituto Nacional Electoral (INE) en Hidalgo, el vocal ejecutivo 

José Luis Ashane Bulos llamó a evitar la coacción del voto, así como la confianza de la ciudadanía. En entrevista, el 

funcionario electoral exhortó a los actores políticos a llamar a la participación ciudadana libre de coacción, a no 

manipular el sufragio y no tratar “de comprar las conciencias”. “Pues ello, además de ser una falta grave, atenta 

contra la dignidad de las personas, contra la democracia y legalidad del proceso electoral”, expuso El próximo año, 

en Hidalgo se renovarán siete curules federales y tres senadurías. Además, el estado elegirá presidente de la 

república. Para Ashane Bulos, el proceso de 2018 es la oportunidad de recobrar la confianza en instituciones 

electorales y partidos políticos, pues no contar con ella debilita la participación ciudadana. Reconoció el desapego 

de los mexicanos con los procesos y “resultados de la democracia”, por lo que las elecciones del próximo año 

enfrentan un desafío “importante”. “La desafección de los mexicanos se identifica como causa de la vulneración de 

los derechos humanos, la captura de los puestos públicos, medios deficientes para exigir rendición de cuentas y las 

múltiples expresiones de marginación y discriminación de grupos vulnerables”, externó. El vocal afirmó que el 

proceso electoral 2017-2018 será uno de los más complejos en la historia del país; por ello, consideró importante 

la confianza ciudadana. En los comicios federales de 2015 en Hidalgo, sólo 45.38 por ciento de la lista nominal de 

electores sufragó, lo que representa 893 mil 731 ciudadanos, de acuerdo con datos estadísticos disponibles en el 

portal web del INE. Ashane recordó que por primera vez habrá concurrencia entre los comicios de diputados 

federales, senadores y presidente y los de legisladores locales. (Nohemí García, página 09) 

Milenio-Prevé INE elecciones complejas para 2018: (Alejandro Reyes, página 07) 

Crónica-Reconoce INE los desafíos para 2018; instala consejo: (Rosa Gabriela Porter, página 03) 

El Independiente-Defenderá INE voto: Ashane Bulos: (José Manuel Martínez, página 04) 

Capital Hidalgo-Instala INE junta local rumbo a 2018: (Verónica Ángeles Cilia, página 08) 

El Sol de Hidalgo-Inicia proceso concurrente bajo desafección ciudadana: (Redacción, Ojo: Política) 

Crónica-Poco Apoyo: Sin superar el 2 por ciento (%) de firmas de respaldo tres de los cuatro hidalguenses que 

buscan una candidatura independiente para los comicios del 2018, tanto a Presidente de la República como 

diputados federales. El Instituto Nacional Electoral (INE) habilitó una aplicación inteligente para que los aspirantes 

recaben los datos del ciudadano que pretenda apoyar al candidato independiente, según el último corte al 4 de 

noviembre, recopilaron un total de 350 mil 327 rúbricas correspondiente a todos los postulantes. Del total de 

aspirantes, están dos hidalguenses que buscan la candidatura independiente presidencial, Porfirio Moreno Jiménez, 

quien apenas lleva 14 firmas y Francisco Flores Carballido, un total de mil 8 Moreno Jiménez ya buscó la gubernatura 

y una diputación local por la vía independiente, mientras que Flores Carballido es un empresario de la entidad que 

forma parte de la agrupación política, Renovación Nacional. Para el cargo de presidente se necesitan 866 mil 593 

signaturas, es decir el 1 por ciento del listado nominal de 17 entidades y tiene hasta el 12 de febrero del siguiente 

año. Respecto a los aspirantes a la diputación federal, Julio Hugo Sánchez Quiroz por el distrito II con cabecera en 

Ixmiquilpan cuenta con mil 68 firmas de 5 mil 773 que requiere para obtener su registro, es decir el 18.5% de 

avance, mientras que Ramón Avellana Ortiz, por la jurisdicción VI de Pachuca, tiene 136 rúbricas formales de las 6 

mil 665 necesarias. En cuanto a los posibles errores en el uso de la aplicación, el vocal ejecutivo del Consejo Local 

del INE, José Luis Ashane Bulos, confirmó que hasta el momento no tienen quejas sobre anomalías por parte de 

aspirantes autónomos hidalguenses. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

El Sol de Hidalgo-Dos aspirantes a candidatura independiente, atrasados:  Las dos únicas personas 

autopostuladas a una candidatura independiente para contender por diputaciones federales en Hidalgo, hasta el 

cierre del viernes anterior, apenas llevaban mil 44 y 121 apoyos ciudadanos de los más de 5 mil que deben reunir 

en 60 días posteriores al día en que recibieron su constancia de aspirante.  SÁNCHEZ QUIROZ TIENE MIL 44 

APOYOS NECESITA 4 MIL 729 MÁS En el caso de Julio Hugo Sánchez Quiroz, quien aspira a esa candidatura 

para el Distrito 2-Ixmiquilpan, cuenta con 101 auxiliares dados de alta para recolectar respaldo ciudadano a través 

de una app telefónica desarrollada por el Instituto Nacional Electoral (INE), de los que solo 40 han enviado esos 

respaldos. Estas cifras corresponden al portal del INE y en ellas se precisa, además, que 61 de los auxiliares de 

Sánchez Quiroz no habían enviado ningún apoyo, por lo que hasta el viernes sumaban mil 44 de los 5 mil 773 

respaldos ciudadanos, lo que corresponde a un avance de 18.1%, teniendo de plazo hasta el 10 de diciembre. Para 
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alcanzar su objetivo, a Sánchez Quiroz le restan juntar 4 mil 729, por lo que necesitaría, en promedio por día, juntar 

139 respaldos ciudadanos. VA POR PACHUCA... APENAS LLEVA 121 RESPALDOS El que se encuentra en peor 

situación es el as-pirante a la candidatura independiente por la diputación del Distrito 6-Pachuca, Ramón Avellana 

Ortiz, quien hasta el viernes anterior contaba con 121 apoyos ciudadanos de los 6 mil 665 que re -quiere para 

conseguir el registro para ese cargo de elección popular. Él cuenta con 18 auxiliares dados de alta ante el INE, de 

los que solo han enviado respaldos ciudadanos 5, restándole a este aspirante 34 días para juntas las 6 mil 544 que 

le restan, con lo que se deduce que debería enviar al INE, diariamente y sin fallar, unos 192 respaldos ciudadanos. 

Este lunes el INE dará a conocer el avance actualizado de la obtención del respaldo ciudadano de los 182 candidatos 

independientes que presentaron su carta de intención y obtuvieron su constancia de aspirante a una candidatura 

independiente para uno de los 300 distritos federales electorales en que está dividido el país. (Redacción, Ojo: 

Política) 

C O N G R E S O 
Criterio-Exigen transparentar elección del auditor: Integrantes de la Alianza Ciudadana Anticorrupción 

en Hidalgo: (ACAH) exigieron, mediante una carta abierta, que en el proceso para designar al titular de la Auditoría 

Superior del Estado (ASEH) el Congreso publique la metodología de designación y los documentos que prueban que 

los candidatos cubren con los requisitos de la convocatoria. El objetivo del comunicado, señalaron, es evitar 

“simulaciones” como en los procesos de nombramiento de fiscal anticorrupción y miembros de la Comisión de 

Selección, que, a decir de los firmantes, no tuvo un trato neutro. “En la verif icación de los videos de las entrevistas 

se demuestra una parcialidad hacia algunos, a unos les hacían una pregunta acerca de su estado de ánimo y les 

felicitaban por participar, y a otros les cuestionaban aspectos muy específicos de la ley”, puntualizó el  documento. 

Asimismo, los activistas de ocho organizaciones civiles piden incluir una “verdadera” representación ciudadana en 

el Sistema Estatal Anticorrupción (SEA), ya que impera la representación gubernamental. (Marisol Flores, página 

08) 

El Independiente-Exigen proceso transparente en elección de auditor: (Sonia Rueda, página 04)  

El Independiente-Toma protesta nueva mesa directiva en el Congreso: A partir del martes, fungirá por un 

mes en el Congreso de Hidalgo una nueva mesa directiva que será presidida por el diputado panista Jorge Miguel 

García y el pesista Daniel Andrade Zurutuza, como vicepresidente. Además, serán secretarios propietarios Luis Vega 

Cardón y Efrén Salazar Pérez, así como secretarios suplentes Miguel Ángel de la Fuente y Marcela Vieyra Alamilla. 

La presidenta de la directiva saliente Mayka Ortega Eguiluz agradeció el apoyo de los diputados integrantes de la 

63 Legislatura de Hidalgo, así como de las unidades de apoyo del Congreso de la entidad. En la última sesión de 

Congreso, el representante del partido Movimiento Ciudadano (MC) Miguel Ángel de la Fuente presentó una iniciativa 

para reformar los artículos 42 y 71 en la fracción XXXVIII de la Constitución Política de Hidalgo, así como el artículo 

114 de la Ley Orgánica del Poder Legislativo de la entidad. Lo anterior, con la finalidad de homologar con la mayoría 

de los estados la entrega por parte del Poder Ejecutivo del Presupuesto de Egresos. Así como para poner una fecha 

límite adecuada a las funciones del Congreso para aprobar el mismo, lo que sin duda abonará para su correcto 

análisis, estudio y aprobación. Ya que consideró que, “es de suma importancia que el Presupuesto de Egresos del 

estado se realice con base en los criterios y mejores prácticas en materia hacendaria, y por esa razón debe ser 

estudiado y analizado con tiempo para mejorar su impacto público en la sociedad”. Fue turnado a la comisión de 

legislación y puntos. (Redacción, página 05) 

El Independiente-Sin iniciativas, 30% de legisladores locales: Durante el mes pasado, de los 30 diputados 

en el Congreso local de Hidalgo, nueve, es decir el 30 por ciento de legisladores, no pre-sentaron iniciativas, en su 

mayoría del Partido Revoluciona-rio Institucional (PRI), Verde Ecologista de México (PVEM), y el de la Revolución 

Democrática (PRD). De acuerdo con una radio-grafía de la labor legislativa realizada por este medio a la página 

web del Congreso, los diputados priistas Horacio Trejo Badillo, Luis Vega Cardón, Canek Vázquez Góngora y la 

presidenta de la junta de gobierno Luisa Pérez Perusquía, no pre-sentaron iniciativas durante. Además de las 

perredistas Simey Olvera Bautista y Margarita Ramos Villeda; los integrantes del PVEM, Norma Alicia Andrade Fayad 

y Octavio de la Torre Sánchez, y el legislador panista Cipriano Chaffez Pedroza. En contraste, los diputados que 

presentaron más iniciativas son la priista Mayka Ortega Eguiluz, con cinco, seguido de Ana Bertha Díaz, Eliseo Molina 

y Marcelino Carbajal del Partido Nueva Alianza (Panal) y Jorge Miguel García del PAN, todos con cuatro propuestas. 

Representación proporcional De los nueve diputados sin iniciativas en octubre de 2017, cuatro son por voto 
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directo y cinco de representación proporcional. Es decir, que durante el mes pasado, de los 12 legisladores por 

representación proporcional el 41. 66 por ciento estuvo inactivo respecto a iniciativas. De acuerdo con información 

publicada por Ortega Eguiluz, quien presidió la mesa directiva en octubre, se realizaron 10 sesiones en el pleno, se 

presentaron 32 iniciativas de reforma a leyes, 32 solicitudes de exhortos a autoridades, 19 dictámenes y acuerdos 

económicos y 17 comparecencias del Poder Ejecutivo. (David Padilla Corona, página 03) 

Capital Hidalgo-Revelarán lista de aspirantes a auditor: Esta semana se conocerá la lista de participantes 

que hayan cumplido con los requisitos establecidos en la convocatoria para ser titulares de la Auditoría Superior del 

Estado de Hidalgo (ASEH), así lo anunció la presidenta de la Junta de Gobierno del Congreso local, María Luisa 

Pérez Perusquía. La también diputada priista recordó que, de acuerdo con la convocatoria, la Comisión Inspectora 

de la ASEH debe validar el listado, en este caso de 12 hombres y siete mujeres, entre los que se sabe están 

registrados funcionarios del gobierno local como la subsecretaría de Ingresos, Adalid Aldana. Asimismo, entre los 

que se han inscrito están el exdelegado de Economía, Lucas Adrián del Arenal; el extitular de la oficina de Innovación 

Gubernamental ha-ce dos sexenios, Víctor Santillán, quien, lamentablemente para su causa, no cubre el perfil 

profesional requerido, por ser licenciado en Sistemas de Computación Administrativa. José Luis Lima Morales, quien 

fuera delegado de la CORETT; Ar-mando Roldán Pimentel, miembro del Colegio de Contadores, Ricardo Silva 

Morteo, contador público y actual funcionario de la Procuraduría de General de la República (PGR). César González 

López, quien actualmente labora en Finanzas como subsecretario de Egresos, y Héctor Gómez, quien laboró 13 

años dentro de la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo, así como Atanacio Arturo Vera García. El cargo que está 

en juego fue abandonado por motivos personales por Rodolfo Picazo Molina, él elegido sólo estará el tiempo que le 

restaba a Picazo.  (Verónica Ángeles Cilia, página 06) 

P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-Preocupa el reclutamiento de jóvenes en Tula: Vargas: El secretario de Gobierno de Hidalgo, Simón 

Vargas Aguilar, consideró preocupante que la extracción ilegal de combustible de Petróleos Mexicanos (Pemex) 

origine fenómenos como el reclutamiento de jóvenes para sumarse a las bandas dedicadas a ese ilícito federal. 

“Tendremos más operativos en la región porque es una zona que preocupa; se están empezando a presentar 

conductas reproblables y no es lo que se desea. La instrucción es combatir esas acciones y en eso estamos, se va 

a proceder conforme a la ley”, indicó el servidor público tras ser cuestionado sobre el tema El funcionario indicó 

que ese sector de la población merece oportunidades de estudio y empleo. “Es un fenómeno que se está presentado 

en diversas regiones del estado y en muchas más zonas del país. Afortunadamente en la entidad la participación es 

mínima, pero tenemos que combatir por todos los medios que estas conductas no se den”. Añadió que para los 

menores de 29 años, la administración actual ha emprendido obras por más de 13 mil 304 millones de pesos, en el 

primer año, y contemplan más acciones para los siguientes ejercicios fiscales. “Debemos impulsarlos para que sigan 

dentro de la legalidad”. El secretario de Seguridad Pública de Hidalgo, Mauricio Délmar Saavedra, quien fue el 

primero en mencionar este fenómeno, comentó que no cesarán en los operativos para diminuir estas actividades. 

“Actúan como verdaderos cobardes, pero la indicación es combatir de manera frontal este delito, a pesar de que 

sea federal”, expuso. (Jesús González, página 04) 

Criterio-Ni autónoma se salva de las observaciones de la ASEH: Pagos duplicados, incumplimiento de 

especificaciones técnicas, impagos en la ejecución de obras públicas y servicios, así como mala calidad en la 

ejecución de obras, son algunas de las observaciones que la Auditoría Superior del Estado (ASEH) ha realizado a la 

Universidad Autónoma de Hidalgo (UAEH) en los tres últimos informes de la cuenta pública. Según las auditorías 

de 2013, 2014 y 2015, el órgano fiscalizador hizo señalamientos porque la institución había manejado de forma 

inadecuada recursos para nómina, obras y fondos, pero que fueron subsanados. Hace tres años, en el informe de 

la cuenta 2013, la ASEH dictaminó que en términos generales la institución había cumplido con las disposiciones 

normativas, pero tuvo errores y omisiones en los registros, deficiencias en los controles y en transparencia e 

incumplimiento de programas. Del ejercicio 2014, el ente fiscalizador emitió 18 observaciones, que no generaron 

ninguna acción, por falta de recuperación de anticipos, títulos de crédito, garantías, seguros, carteras o adeudos 

por 101 mil 713.74 pesos; incumplimiento a especificaciones técnicas, por 87 mil 584.84 pesos, y pagos duplicados, 

improcedentes o en exceso, por 246 mil 776.54 pesos, lo que equivale a un total de 436 mil 75.12 pesos observados. 

El 9 de diciembre de 2011, la UAEH firmó un acuerdo para rendir cuentas sobre los recursos que el gobierno federal 

y estatal le asignan. 9 millones 498.47 pesos, observados en 2015 por la construcción de torre de aulas en la 



 

- 8 - de 21 

 

Preparatoria 1, por pagos indebidos de conceptos a precios excesivos o fuera de mercado. También, la ASEH observo 

que hubo una mala calidad en la ejecución de los trabajos por 224 mil 777.58 pesos en la construcción de oficinas, 

talleres, y bodega para la Dirección de Servicios Generales en la UAEH. (Marisol Flores, página 07) 

Milenio-Pedirán no recortar gasto para indígenas:  Héctor Pedraza Olguín, sub-secretario de Atención a 

Comunidades Marginadas y Zonas Indígenas de la Secretaría de Desarrollo Social de Hidalgo, adelantó que se prevé 

una disminución en el presupuesto dirigido a pueblos indígenas en el país, por lo que mencionó que la Red de 

Pueblos Originarios de México presentará una propuesta para evitar la reducción y recortes presupuestales. Pedraza 

informó que en estas fechas visitó las tres regiones indígenas de Hidalgo: Valle del Mezquital, Huasteca y Sierra 

Otomí Tepehua durante el festejo del Día de Muertos o Xantolo, ahí reconoció la labor cultural del gobierno que 

encabeza el mandatario Omar Fayad al colocar a Hidalgo como un referente internacional por obtener el Récord 

Guiness en el Altar de Muertos más Grande del Mundo.  Resaltó que "si bien las condiciones macroeconómicas, la 

volatilidad del peso ante el dólar y la incertidumbre de que EEUU reduzca la tasa corporativa de 35 a 20 por ciento, 

representa-ría una reducción de inversión extranjera en México, y como consecuencia la generación de empleos; 

en este panorama económico el estado debe mirar hacia su mercado". (Redacción, página 09) 

Plaza Juárez-SE PREVÉ DISMINUCIÓN EN PRESUPUESTO DIRIGIDO A PUEBLOS INDÍGENA S: 

(Redacción, página 05A) 

Síntesis-Prevén recorte al presupuesto para indígenas: (Redacción, página 04) 

Uno más Uno-Se prevé disminución en presupuesto dirigido a Pueblos Indígenas: (Redacción, página 

03) 

Crónica-Resultados; Reforma Energética: E n una jornada laboral por la región de Tula, presidida por los 

Ejecutivos federal y estatal, Enrique Peña y Omar Fayad, este último declaró que "somos testigos de que las 

decisiones tomadas en México van por el camino correcto". Muestra de ello, describió, son los resultados que se 

perciben de la Reforma Energética, como es el montaje de esta torre que representa una importante inversión y la 

generación de miles de empleos en favor de las familias del centro del país". Reconoció el gobernador de Hidalgo 

al Presidente de la República porque su gobierno ha significado desarrollo y empleo no sólo para el estado, sino 

para todo el país y esto se refleja en los indicadores que informan que más de tres millones de mexicanos han 

logrado obtener un empleo e igual número ha dejado de ubicarse en la pobreza extrema. Y estas trascendentales 

acciones, resaltó Omar Fayad, quedarán en la historia del país de que fueron posibles por el trabajo realizado por 

la administración que encabezó Enrique Peña Nieto. A escala local, dijo el mandatario hidalguense, "también 

estamos impulsando cambios para cambiar la realidad de nuestro estado, sobre todo en materia de seguridad, 

desarrollo económico, salud y educación". Durante su intervención, Pe- ña Nieto destacó que si Pemex avanza y 

sigue adelante es por el importante trabajo que realizan todos sus trabajadores, y que mucho aportan al proceso 

de reconfiguración que se vive en la Refinería de Tula, para consolidarla como una más productiva. La trascendencia 

de esto, indicó el presidente, es que se elevará su capacidad de refinación casi 40 por ciento, ya que, explicó, se 

pretende pasar de la cifra actual de 219 mil barriles por día a 310 mil, al terminar el proyecto.  (Ángel Hernández, 

página 09) 

Plaza Juárez-REFINERÍA DE TULA BENEFICIADA POR LOS RESULTADOS DE LA REFORMA  

ENERGETICA: OFM: (Redacción, página 03A) 

Uno más Uno-Refinería Tula se beneficia de resultados de Reforma Energética impulsada por EPN: 

(Redacción, página 07) 

Crónica-Poseen en Tula cuarta planta de coquización: EPN: Recientes acciones en Refinería "Miguel 

Hidalgo", indicó Enrique Peña abonarán al 37 por ciento de la producción de gasolinas del Sistemas Nacional de 

Refinación, así como 12 por ciento de la producción de diésel, con productos de Ultra Bajo Azufre. Deta lló que la 

de Tula es la cuarta refinería de Pemex en la que se instala una planta de coquización para crudos pesados; las 

otras tres son Cadereyta, Madero y Minatitlán. El Ejecutivo federal subrayó que a partir de su proceso de 

transformación de Pemex e implementarse la Reforma Energética, hoy la empresa mexicana está mejor evaluada y 

calificada. Por ello, manifestó, me alegra anunciar el descubrimiento de un nuevo yacimiento al sur del Puerto de 

Veracruz, de más de mil 500 millones de barriles de crudo, lo que lo coloca como el más importante descubrimiento 

en los últimos 15 años. "Por esta acción y su gente trabajadora, hoy Pemex vale más, al tiempo que beneficia y 

aporta enormemente al desarrollo y progreso del país", finalizó. En su mensaje, el director  general de Pemex, Carlos 

Murrieta, se- ñaló que esta estructura -la planta de coquización-, es un esfuerzo que refleja uno de los muchos 
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beneficios de la reforma energética, la cual avanza a paso firme. Así mismo, indicó, se puede decir que Pemex tiene 

finanzas estables que favorecen el fortalecimiento y desarrollo de la reconfiguración de la Refinería de Tula, que 

permitirá la productividad de este complejo, colocándola como una de las más eficientes de México  (Ángel 

Hernández, página 09) 

P L A N O     M U N I C I P A L 
Crónica-Inicia el vuelo fotogramétrico para Pachuca: Tras gestiones de la alcaldesa, Yolanda Tellería, 

concretaron convenio de colaboración entre alcaldía de Pachuca y el Instituto Catastral del Gobierno del Estado, 

para obtener recursos de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) para la actualización 

catastral de la ciudad. Así se podrá tener de manera más exacta el estatus de los predios del municipio, beneficiando 

a los habitantes. Dicho convenio incluye capacitación, el vuelo fotogramétrico de 94 km2 y un sistema multifinalitario 

para modernizar el catastro municipal. A partir de hoy, una avioneta recorrerá las diferentes zonas de la capital 

hidalguense para hacer los estudios de catastro pertinentes (Redacción, página 09) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

Lucharán por más recursos:  

El sábado por la noche el gobernador Omar Fayad Meneses convocó a una reunión con su gabinete para tratar 

única y exclusivamente el tema del presupuesto para 2018 en todos los rubros del estado. La razón. A nivel federal 

se deja a Hidalgo sin bolsas a las que tradicionalmente se accedía como lo era el Fondo Metropolitano, 

Infraestructura Social y algunos recursos extras para los municipios –extras, por así decirlo pues son bastante 

necesarios-, conforme a la propuesta del PEF que la Secretaría de Hacienda envió a la Cámara de Diputados en 

septiembre pasado. No es extraño el escenario puesto que Hidalgo se acostumbró al menos durante los sexenios 

panistas de la década pasada a partir de un presupuesto cero, con el menor gasto operativo del país y con las 

menores chances de acceder a planes y proyectos de alto presupuesto. Sin embargo todo cambió de 2012 a 2016. 

La llegada de Enrique Peña Nieto a Los Pinos abrió la puerta a los hidalguenses a los más altos encargos federales 

y ello trajo consigo el beneficio presupuestal en muchos de los rubros que antes no se podía acceder tan fácilmente. 

De acuerdo con las previsiones del gasto federalizado para el estado de Hidalgo realizado al interior de la Cámara 

de Diputados, en 2017 se aprobaron 40 mil 190 millones de pesos para la entidad, recursos que se ejecutan en este 

año; para 2018 el proyecto de Hacienda plantea una reducción del 11% para dicha cifra. Algunos recursos 

identificados y distribuidos en el proyecto del siguiente año, si bien no son para los hidalguenses más necesitados, 

sí están contemplados dentro del trabajo para desarrollar sectores como ciencia y tecnología, educación, salud y 

seguridad. Por ejemplo, se observa que en el área "Subsidios Administración del Agua y Agua Potable" de Medio 

Ambiente y Recursos Naturales habrá un incremento de 2.4% para tener disponible poco más de 100 mdp. En 

contraste, para el Programa de Ciencia, Tecnología e Innovación de Conacyt en Hidalgo se reducen drásticamente 

los fondos al pasar de 737 mdp de este año a 280 para el siguiente. Aquí destaca que se etiqueta recurso para la 

Agencia Espacial Mexicana de la que poco o nada se sabe si existe u opera en Hidalgo, pero que en 2017 se le está 

dando 92 mdp y para 2018 se le darán 77 mdp. El Servicio Geológico Mexicano cuya sede nacional es Pachuca 

también tendrá menos presupuesto, que de igual forma le pega al estado, pasando de 644 mdp a 202 millones. 

Pero pasando a lo que a Hidalgo concierne realmente, los servicios básicos, la calidad de vida de su población, los 

compromisos a más de un año del actual gobierno, parecen estar no en riesgo pero sí en disputa por más recursos 

para poderse llevar a cabo cuanto antes. En el PEF 2017 se etiquetaron muchos recursos a caminos y carreteras y 

para 2018 Hacienda simplemente dice que no, que ya no hay, por lo que tendrán que obtener fondos con gestión 

legislativa, con recortes, con modificaciones y con toda la experiencia política que los hidalguenses en puestos de 

elección popular tienen. 

 

 (Eduardo González, página 06) 
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Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 

NUVIA SERÁ SENADORA 

¿OSORIO SERÁ PRESIDENTE?: 

A días de que el PRI de Hidalgo dé a conocer los nombres de sus candidatos para el Senado de la República, la 

Cámara de Diputados Federal y Local, ya que el reloj para el proceso electoral del primero de julio del 2018 no tiene 

reversa y cada hora que pasa urge la decisión, parece por todos los signos , que ya hay un candidato para el 

Senado, por lo menos uno y es NUVIA MAYORGA, que por lo que se ve es un hecho que abanderará a su partido 

en la campaña que inicia a finales de marzo del año que viene, para terminar el 27 de junio, los tres día s 

reglamentarios previos antes del día de la votación que es el primero de julio. La campaña arranca si midieramos 

estos tiempos de acuerdo con el calendario del santoral religiosa bajo la advocación de San Zósimo y San Clino así 

como de San Dominino, que celebran su fiesta ese día y las campañas terminan el 27 de junio día en que celebramos 

a Nuestra Señora del Perpetuo Socorro a la que con toda seguridad más vale que todos se encomienden porque la 

batalla no va a estar fácil. Pero hablábamos de NUVIA MAYORGA. Con el respeto que se merecen los candidatos 

que surgirán de los otros partidos o de los frentes que se pueden dar, particularmente del Frente Ciudadano por 

México que dicen formarán PRD, PAN y MC no parece que encuentren un candidato que pueda hacerle sombra a la 

nacida en Francisco I Madero, a finales de enero de 1966 y que se define "como una mujer apasionada de la política 

y compro-metida con su país". Es licenciada en Contaduría con especialidad en Impuestos por la UAEH y diplomados 

en Simplificación Administrativa y Habilidad en Alta Dirección. En nuestro estado ha sido Directora de Egresos en 

Finanzas, Subsecretaria y Secretaria en Finanzas y a nivel nacional Presidenta de la Junta de Coordinación Fiscal 

del Sistema Nacional de Coordinación Fiscal de México, fue Diputada Federal en la LXII Legislatura donde fue 

Presidenta de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pú-blica y desde enero del 2013 el Presidente Enrique Peña 

Nieto la nombró Directora General de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI) donde 

tiene un logro central a través de muchos programas , todos importantes, darle dignidad a los indígenas y mostrarlos 

al mundo como ciudadanos dignos de respeto y admiración por lo que hacen con su trabajo y con la naturaleza. 

Muestra de ello es la "EXPO DE LOS PUEBLOS INDÍGENAS", que terminó ayer en la explana-da Bicentenario de la 

ciudad capital del estado, donde se pudo constatar la manera inteligente en que el trabajo artesanal de los pueblos 

indígenas de nuestro estado tuvieron una vitrina para mostrar lo que saben hacer, con tal dignidad que daba gusto 

verlos. Lo mismo por los locales que por la manera en que se comercializaban sus productos con asesoramiento 

que iba desde envolturas magníficas, hasta la manera del cobro que nada le piden a las grandes tiendas. Casi 100 

locales, además de un pabellón gastronómico, y la presencia de gente unida y produciendo, lo mismo de Xoxafi, 

que de Tolantongo, o de las unidades de riego o productores de guayaberas, horticultores, cafetaleros y y mil cosas 

más. De verdad fuerte el impulso con dignidad para nuestros indígenas. Eso son logros y hechos que están presentes 

en miles de hidalguenses y que cuentan. Del otro lado, también hay historias que cada quien debe juzgar, porque 

buscarán ser candidatos al senado gentes como: GUADARRAMA, FRANCISCO JAVIER, gentes de GERARDO SOSA 

apoyados por la Universidad o para hacerlo de manera institucional por medio de su partido, MC. Los ciudadanos 

son abusa- RARDO SOSA apoyados por la Universidad o para hacerlo de manera institucional por medio de su 

partido, MC. Los ciudadanos son abusa-dos y saben quién es quién... por eso decimos que si Nuvia es candidata, 

que parece seguro... Senadora segura. Falta otro candidato del PRI, porque son dos senadores de mayoría. Hay 

muchos y muchas que buscan esa candidatura y es la que realmente está en la pelea. De esa candidatura 

hablaremos mañana.  

 

¿Y OSORIO? EL partido tricolor tiene en el ojo al ex gobernador de nuestro estado MIGUEL ÁNGEL OSORIO una 

carta ganadora con aceptación generalizada entre los priistas, y simpatías entre no priistas. Tiene todo para ganar, 

porque desde la responsabilidad que le tocó en el gabinete demostró tamaños para el encargo. El PRI juega con 

fuego en el intento de algunos de sus gurús por hacer a un lado a Tan Miguel Arcángel vencedor del diablo en la 

narración fuerte. Ellos sabrán... pero parece que Miguel volverá a ganar. 

 

(Adalberto Peralta, página 2A) 
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Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 

San Salvador, alcalde con puras fallas:  

América Juárez García, presidenta municipal de San Salvador, está sentada en una bola de fuego. Hace un año y 

dos meses, cuando arribó al poder de esa localidad (que históricamente ha vivido en conflicto) la primera y mala 

decisión que tomó, fue haber despedido a decenas de burócratas que prestaron sus servicios durante la pasada y 

otras administraciones. Motivada más por su celo polilla), que por razones de perfiles o desarrollo de personal es 

que Juárez García dio la instrucción de dar de baja de la nómina a 38 personas. El argumento que ofreció, una vez 

tomada la decisión, es que la mayoría de los exburócratas tenía afinidad con el alcalde anterior, emanado de un 

partido diferente. "Eran familiares y amigos del exalcalde, por eso se fueron", manifestarían los responsables de 

instrumentar la operación "guillotina" en San Salvador. En la decisión incorrecta pudieron más las fobias del actual 

edil, y los 38 despedidos interpusieron cada uno la denuncia correspondiente para exigir respeto a sus derechos.  

Algunos exigen la liquidación de ley correspondiente, otros piden la restitución al puesto que venían desempeñando, 

pero en ambos casos, solicitan el pago correspondiente por salarios caídos. Así, ante la incapacidad de lograr 

acuerdos y asumir el liderazgo en esa población, la mano dura implementada, asociada a una decisión torpe es que, 

en 2018, el municipio de San Salvador podría quedarse sin recursos, toda vez que las ministraciones, que por ley 

le corresponden, estarían siendo canalizadas para el pago de laudos y liquidaciones, según sea el caso. Pero el 

conflicto no termina ahí, pues al carecer de recursos la presidencia municipal será incapaz de atender las demandas 

más urgentes de la población, como son los servicios básicos. A esto se suma un escenario de desgaste mayor, 

pues si los tribunales dan la razón a los trabajadores que piden regresar a su fuente de trabajo, el personal que fue 

contratado en el último año tendrá que ser dado de baja, con el correspondiente efecto legal que la medida implique. 

Pero el caso de San Salvador lamentablemente no es el único, pues suman más de 100 las demandas interpuestas 

ante la Secretaría del Trabajo por exburócratas de otros municipios, que, tras ser despedidos injustificadamente, 

encontraron en la vía legal la posibilidad de pelear por sus derechos y, de paso, hacer un "boquete" a las finanzas 

de las alcaldías, muchas de ellas conducidas con los pies, por ediles y alcaldesas que no atinan a ejercer un gobierno 

eficiente y de resultados. 

 

(Edmundo Pineda, página 06) 

Criterio-Pupila Fija… 

 

Gigante en marcha:  

“China no invade; China absorbe”, puso en los labios de un anciano asiático un escritor francés (¿André Malraux?) 

en una de sus novelas. Tal parece que la sentencia se cumple con el avance de esa milenaria cultura en los tiempos 

recientes, pues la única nación realmente triunfadora del libertinaje mercantil global es la prolífica producción china 

que ha dado como resultado que esa nación escale un acelerado crecimiento económico en las últimas décadas, 

cifrado entre más de 10 y 6 por ciento sostenido; que los productos de esa nación hoy se vean y se vendan en 

todas las naciones del planeta, porque si bien como país no invade a otros, como dijera el nonagenario asiático, 

sus marcas sí rebozan el mercado internacional con toda clase de objetos, desde botones, ropa y zapatos, hasta 

vehículos automotores y aparatos para usos cibernéticos, entre un infinito número de objetos y artículos de utilidad 

humana. China, pues, es hoy una potencia económica mundial de primer orden y, con su proyecto de ruta de la 

seda se apresta a absorber al mundo con su enorme potencial fabril y financiero, sin potencia alguna que le haga 

sombra pues Europa, como comunidad, se halla estancada en sus propias contradicciones y despropósitos como 

bloque productivo-económicofinanciero, al igual que Estados Unidos, ambos, herederos directos de la imposición 

de un voraz proyecto global productivo y financierista que los ha llevado a crisis económico-sociales en los últimos 

tiempos; tanto como a los países llamados emergentes, a fin de cuentas subdesarrollados en cuanto a economía, 

industria y tecnología. Antes de los 70 del siglo pasado, China fue una nación igualmente considerada entre los 

países hundidos en el subdesarrollo, pues apenas tenía 25 años de vivir su revolución perseguida desde principios 

del siglo 20 y concretada hasta finales de la segunda gran guerra europea de los años 40. Si bien la multipoblada 

nación milenaria evolucionaba con una lentitud apenas perceptible en lo interno y en el concierto internacional, su 

revuelta revolucionara sacudió del país las múltiples injerencias extrajeras que la tuvieron sujeta casi en la 

indigencia, de ahí las grandes dificultades para resolver los grandes e ingentes problemas para una población de 
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más de mil millones de seres humanos. Pero el llamado gigante asiático no podía pasar inadvertido para Europa y 

Estados Unidos durante la llamada Guerra Fría contra la extinta Unión Soviética, misma que se mostraba en alianza 

con China como el otro polo hegemónico de la rivalidad bélica e ideológica del llamado “mundo occidental”. Sin 

embargo, China tenía sus propios proyectos político-sociales e inició el alejamiento, jamás rompimiento con Rusia, 

de las relaciones diplomáticas con la nomenclatura burocrática soviética, llamándola revisionista. Pronto se gestaría 

en la nación asiática la Revolución Cultural que cambiaría su derrotero económico e industrial: se abrió al mundo y 

al gran apetito de los inversionistas e industriales occidentales bajo sus propias condiciones e inició su despegue. 

China hoy, no sólo es un referente de su gran potencial poblacional o militar, también lo es y de manera principal, 

una insignia hegemónica que se dirige son sus propias reglas capitalistas a la absorción del sudeste asiático mediante 

consensos, según alegan, y la absorción del resto del mundo para cambiar las coordenadas de poder mundial, 

donde sí tienen importancia Estados Unidos, Rusia y las naciones. 

 

 (Norberto Asenjo, página 03) 

La Crónica de Hidalgo-Vocales Extraviadas… 

 

Construcción:  

Por décadas, la construcción de obra pública y privada fue un jugoso negocio que floreció al cálido abrazo del 

contubernio con el gobierno del estado. Ése, la construcción, como muchos otros "aspectos del desarrollo", fueron 

fértil campo para que políticos y empresarios prosperaran, en muchos casos de manera exorbitante y evidentemente 

por encima de las normas. Hace unos días, el secretario de Medio Ambiente y Recursos Naturales, Benjamín Rico 

Moreno, convocó a los empresarios del ramo de la construcción a sumarse a la política de transparencia que impulsa 

el gobernador, Omar Fayad, en el marco de una reunión con integrantes de la Cámara Mexicana de la Industria de 

la Construcción (CMIC). Rico Moreno reiteró que la obra pública es el detonante del crecimiento económico, la 

modernidad y el desarrollo sustentable de Hidalgo. Para alcanzar esa meta es necesario transparentar y eficientar 

los procesos burocráticos, así como eliminar la corrupción. Ejemplos de obras públicas donde claramente hubo un 

tema de corrupción sobran: el polideportivo que se empezó a edificar en el bulevar Felipe Ángeles, junto a las 

instalaciones del SUTPEEH; el Hospital de Especialidades hoy abandonado en el mismo bulevar; La Torre Legislativa 

en el Congreso del estado, las instalaciones de la dirección de seguridad Pública en Campo de Tiro y el mismo 

Tuzobús, que aún no justifica la mega inversión aplicada en su construcción; sólo por enumerar algunas en la capital 

del estado. Por eso es tan importante que los constructores y las autoridades estatales se sincronicen en el tema 

de la inversión, la transparencia y el combate a la corrupción, para borrar de la historia de Hidalgo, uno de los 

estados que mayor desarrollo propone pero que a lo largo de los años se quedó atrás de entidades vecinas como 

Puebla y Querétaro. 

 

(Andrés Torres Aguirre, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

:Que Los que se niegan a dejar de lado su discurso de violación a la autonomía son las autoridades de la Universidad 

Autónoma del Estado de Hidalgo, quienes obligadas a transparentar los recursos públicos que cada año les son 

asignados, hoy se escudan hasta en personajes que son ajenos al estado. Hay quien dice que primero deberían 

aclarar su adeudo histórico con la Caasim el cual asciende a casi 100 millones de pesos. 

 

:Que El que se pasó de bromista fue el edil de Mineral del Monte, Jaime Soto Jarillo, quien primero se mostró muy 

accesible con la organización Cuatro Patitas Un Corazón (protectora animal de Real del Monte) quien solicitó apoyo 

al gobierno municipal para realizar un evento anual desde el 4 de septiembre, sin recibir respuesta hasta este mes. 

Aunque el ayuntamiento se comprometió a prestar un espacio y sonido, finalmente les cobró por el espacio aprobado 

y olvidó prestar el sonido. Vaya bromas con dinero que se gasta el edil. 

 

:Que Los ambulantes afiliados a la Federación de Organizaciones Independientes de Hidalgo alistan su posible 

regreso a las calles de Pachuca para el 15 de noviembre con motivo del presunto plazo que fijó Óscar “El Perro” 

Pelcastre quien con su amago de irse a Morena movió las aguas de varios partidos políticos al grado que hasta 
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émulos salieron como es el caso de Percy Espinosa, líder sindical capitalino, quien también ya ha dicho que si no le 

apoyan podría dar su apoyo a otras expresiones para las campañas a diputados locales del siguiente año. 

 

:Que Estamos a dos meses de que se cumpla un año sin la presencia de la Policía Federal en el municipio de 

Ixmiquilpan luego de los lamentables hechos de enero pasado por el tema del gasolinazo. A la fecha, las oficinas 

de la corporación siguen sin ser reparadas ni rehabilitadas y la región goza de una pésima fama y mala reputación 

producto de los hermanos Chárrez. Vecinos ya organizados, dicen, estarían por entregar al Ejército solicitudes de 

apoyo para que puedan mantener presencia en accesos carreteros pues es el último recurso que les queda.  

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

"Tristemente él (líder de la Foideh) no ha firmado ningún acuerdo con el municipio y es el que menos puede estar 

exigiendo plazos y el mercado; estaremos apegados a la ley para mantener el Centró Histórico limpio de comercio 

ambulante” 

Yolanda Tellería Beltrán 

Alcaldesa, sobre mercado para ambulantes 

 

"Los jóvenes recibirán su primer salario que irá desde los 4 mil 500 pesos hasta los 7 u 8 mil pesos. De esta forma 

las empresas analizan el talento que tenemos en el estado, que está precisamente enfocado a las áreas que 

estudiaron ” 

José Luis Romo Cruz 

Titular de Sedeco, sobre Mi Primer Empleo 

 

"Es un producto difícil, cuando hace frío tarda mucho en madurar y cuando hace calor se echa a perder muy rápido 

y ya nadie lo quiere, lo que significa pérdidas para nosotros, por eso es un alimento complicado” 

Francisco Sánchez 

Comerciante en el mercado Benito Juárez, sobre venta de aguacate 

 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 

…Que el que ya anda presumiendo que nuevamente llegará al Congreso local el próximo año es el experredista 

Napoleón González, que ahora se refugia en el Partido Encuentro Social (PES), donde dice que contar con la 

“bendición” del legislador federal y miembro de la dirigencia nacional de ese instituto político, Alejandro González 

Murillo. 

 

Esto, pese a que su anterior paso por el Poder Legislativo de Hidalgo, Napoleón González se dio sin pena ni gloria. 

 

…Que la diputada Mayka Ortega Eguiluz busca que ser postulada para diputada federal por el distrito de Tepeapulco, 

por lo que ha aceptado cuanta invitación le hacen para ser asistir a eventos deportivos y cultuales de esa región; 

sin embargo, la gente se ha decepcionado, ya que la legisladora no les coopera ni para el agua y sólo utiliza actos 

públicos para dar a conocer su imagen.  

 

…Que a la Secretaría de Seguridad Pública de Hidalgo, que comanda Mauricio Délmar Saavedra, no llegan los 

reporte sobre los agentes policiales de esa corporación que, sin el menor decoro, observan cómo cada partido de 

los Tuzos de Pachuca en el estadio Hidalgo los franeleros se apoderan de las calles aledañas para cobrar una módica 

cantidad por permitir el uso de la vía pública a los automovilistas. 
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El negocio, dicen los que saben sumar, es tan redituable para uniformados y dueños de la vía pública (porque así 

los tratan) que pueden exigir cuota por estacionamiento ante la mirada ligera de los agentes de Seguridad en la 

mismísima entrada principal del inmueble deportivo. Faltaba más, para esos son las calles, para sacarles provecho.  

 

…Que tras el aseguramiento de 15 personas, 16 mil litros de hidrocarburo y armas largas, vehículos y cartuchos en 

cinco propiedades la madrugada del sábado en El Aserradero, Cuautepec, las autoridades de procuración de justicia 

y seguridad pública de Hidalgo se reservaron confirmar o negar la presunta presencia de un grupo armado dedicado 

al huachicoleo en la región, como señalaron pobladores a Criter io la semana pasada. 

 

Lo que es un hecho es que existe un grave problema de robo de hidrocarburo en esa zona de la entidad, como lo 

reflejan los actos acontecidos la semana pasada en Cuautepec, donde un policía recibió un balazo en la pierna 

izquierda cuando circulaba a la altura de las curvas de El Aserradero, donde una llamada anónima reportó dos 

camionetas abandonadas cargadas con hidrocarburo en un paraje de El Jazmín. 

 

(Redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-JUVENTINO ROMO:  Como titular del Centro Especializado de Atención a la Violencia Intrafamiliar de 

Tulancingo, Romo Chávez destaca el trabajo coordinado para quienes acuden a este espacio; subraya la atención 

jurídica, psicológica, así como el resguardo en el Albergue Temporal. En este sitio además del servicio a gente de 

esta localidad, está el apoyo brindado para personas de: Metepec, Cuautepec y Santiago Tulantepec.  

 

Abajo-ANTONIETA HERRERA: Aún tiene pendiente un asunto con una regidora y ya suma otro más. Tal parece 

que a la alcaldesa de Atitalaquia no se le da muy bien eso de la cordialidad con sus compañeros de trabajo o quizá 

sea que es cosa de echar tirria… mientras sean “peras o manzanas” a María Antonieta Herrera Jiménez estos asuntos 

en el cabildo simplemente no la dejan en paz. 

 

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

RUTINA 

Hoy vuelven los más de 35 mil docentes y 600 mil estudiantes de educación básica, esto tras el 

megapuente que disfrutaron por el Día de Muertos. Originalmente la suspensión de actividades estaba 

programada para el 2 de noviembre; sin embargo, se aumentó un día más a petición de la Sección XV 

del SNTE. 

 

EL SOL NO BRILLA  

 Latente manifestación de perredistas ante el Tribunal Electoral del Estado (TEEH) por no dar cauce 

al juicio de protección de derechos políticoelectorales que interpusieron contra los acuerdos del 

Consejo Estatal, donde eligieron al nuevo presidente del PRD, Manuel Hernández Badillo.Sería un grupo 

de militantes inconformes los que acudirán a las inmediaciones del órgano jurisdiccional, pues aparentemente 

ignoraron el recurso que presentaron el pasado 31 de octubre y hasta el momento la dirigencia estatal del Partido 

de la Revolución Democrática no fue notificada. 

 

 ASÍ 

 Indican los grillitos que en donde se pasaron por “el arco del triunfo” el llamado de la presidenta de 

la Junta de Gobierno, del Congreso estatal, María Luisa Pérez Perusquía, fue en los organismos 

operadores de agua en los municipios, esto en el sentido de no aumentar cuotas para  ayudar a la 

castigada economía familiar fue en la “Ciudad de los Atlantes”; en la Comisión de Agua Potable y 
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Alcantarillado de Tula prevén un aumento de al menos 5 por ciento, es decir, de 80 a 84 pesos como 

cuota mínima. Les valió el exhorto. 

 

 SEDECO 

 En este segundo año de gobierno, la Secretaría de Desarrollo Económico concentrará esfuerzos para la 

implementación de la Mejora Regulatoria en el estado; así se crearán sólidos cimientos para la institucionalización 

de esta política pública, por lo que habrá de concretarse la puesta en marcha de la Ventanilla Única Digital de 

Trámites y Servicios; la emisión de una licencia de construcción en menos de 22 días; apertura en tres días una 

empresa, pudiendo ser totalmente en línea y que todos los municipios queden integrados a ésta. 

 

(Redacción, página 02) 

P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-Senado gasta millones en agenda; no la cumple: Cada periodo legislativo, las bancadas del 

Senado tienen reuniones para discutir sus temas de agenda. En tres años y ocho meses, los senadores han gastado 

en esos encuentros 4 millones 895 mil 241 pesos, sin embargo, el avance en sus acciones no tiene el mismo ritmo 

que el uso de los recursos. De acuerdo con datos obtenidos a través de transparencia, de agosto de 2014 al mismo 

mes de 2017, los grupos del PRI, PAN, PT y PVEM han usado dinero en servicios de distintos tipos, desde comida 

hasta ropa y artículos de papelería. No obstante, tienen pendientes los nombramientos del Fiscal Anticorrupción, de 

18 magistrados del Tribunal Federal de Justicia Administrativa, así como reformas a la Ley Orgánica de la PGR, el 

eliminar el pase automático de procurador a fiscal general, y la Ley de General de Archivos, de Obras Públicas y 

Servicios. También se quedó en la congeladora la revisión del IEPS en gasolina, la normativa de seguridad para las 

Fuerzas Armadas, de sueldos máximos, desaparición del fuero, de juegos, reducción del financiamiento público a 

los partidos políticos, segunda vuelta electoral y gobiernos de coalición, entre otros. Entre lo aprobado hay diversas 

normas e iniciativas entre las que destacan el uso medicinal de la marihuana, la legislación contra la trata, las 

acciones para sancionar la tortura, la jurisprudencia de cultura, de desaparición forzada, de transparencia, del 

Sistema Nacional Anticorrupción (SNA) y reformas al Sistema de Seguridad que incluyen el Mando Mixto Policial, 

entre otras. Las bancadas han destinado recursos para la renta de salones, hoteles de lujo, spa, pago de boletos 

de avión y uno que otro antojo como camisas de lino, chamarras o chalecos para asistir a sus reuniones dos veces 

al año en las cuales definen sus agendas. También gastan en café colombiano y bocadillos. Sin embargo, en los 

últimos dos años debido a la situación económica del país y a la presión de la opinión pública, los grupos 

parlamentarios decidieron tener sus cónclaves en las instalaciones del Senado. Por medio de diversas solicitudes EL 

UNIVERSAL ha documentado los recursos reportados por los grupos parlamentarios.  (Alberto Morales, primera 

plana) 

La Jornada-Ricos y poderosos, desnudados en los Papeles del Paraíso:  Una filtración masiva de más de 13 

millones de archivos desnudó parcialmente a los emperadores del dinero, al revelar parte del sistema financiero 

secreto de ricos y poderosos; desde integrantes del gabinete de Donald Trump, del gobierno brasileño, el presidente 

y premio Nobel Juan Manuel Santos, de Colombia, entre unos 120 políticos de diversas partes del mundo, hasta 

empresarios multimillonarios o estrellas de la música, como Bono, empresas como Apple e incluso la reina de 

Inglaterra, que recurren a paraísos fiscales y otros mecanismos para ocultar  sus fortunas y evitar el pago de 

impuestos en sus países. La masiva filtración sobre la red financiera offshore dada a conocer en los Papeles del 

Paraíso (Paradise Papers) por el Consorcio Internacional de Periodistas (ICIJ, por sus siglas en inglés) sacudió este 

domingo a miles de clientes de la élite mundial –tanto del ámbito político como del empresarial–, ya que el punto 

de todo este sistema, y lo que vende al club exclusivo que mueve billones de dólares por este sistema es, sobre 

todo, el secreto. Entre las primeras revelaciones, más de una docena de secretarios de gabinete, asesores y 

donantes de Trump fueron identificados como participantes en este sistema. Wilbur Ross, secretario de Comercio e 

íntimo amigo del presidente, por ejemplo, tiene una inversión en la empresa de transporte marítimo Navigator, que 

ha recibido decenas de millones de dólares en ingresos desde 2014 de una empresa energética rusa, Sibur, cuyo 

copropietario es yerno de Vladimir Putin. Todo esto en momentos en que se acelera la investigación sobre las 

relaciones del círculo de Trump con intereses ligados al Kremlin. Más aún, en los documentos se encontraron pistas 

para vincular a inversionistas rusos ligados al gobierno que indirectamente invirtieron en Twitter y Facebook, lo que 
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echa más combustible a la controversia sobre la intromisión rusa en el proceso político estadunidense. Y hay más: 

uno de esos inversionistas rusos invirtió 850 mil dólares en Cadre, una empresa de bienes raíces cofundada por 

Jared Kushner, yerno y asesor del presidente Trump. Otros miembros del círculo Trump que están involucrados en 

este sistema offshore son Rex Tillerson, ahora secretario de Estado, y Gary Cohn, asesor económico en jefe del 

presidente, y actualmente vigilante del sector financiero en la Reserva Federal, y Jon Huntsman, el nuevo embajador 

de Estados Unidos en Rusia, entre otros. Supuestamente todos están dedicados a poner a “América primero”, el 

lema de Trump, como su promesa de hacer regresar las inversiones y los empleos del extranjero a es te país. Tal 

vez nadie le avisó al gabinete. Pero también hay demócratas, como la ex secretaria de Comercio Kenny Pritzker y 

el multimillonario George Soros, entre otros. A la vez, en los archivos aparece toda una gama de personajes, como 

la empresa en Bermudas de Marcial Maciel Degollado, fundador de los Legionarios de Cristo; los intereses ocultos 

del mayor recaudador de fondos electorales para el primer ministro de Canadá, Justin Trudeau; inversiones de la 

monarquia británica y hasta de la reina Noor, de Jordania; del ministro de Finanzas de Brasil, Henrique de Campos 

Meirelles; del ex general y ex comandante de la OTAN Wesley Clark, entre cientos más. También hay transacciones 

de ricos, como los yates y submarinos del cofundador de Microsoft Paul Allen; las inversiones de Pierre Omidyar, 

fundador de eBay; las acciones de Madonna en una empresa médica, y las de Bono (con su nombre real Paul 

Hewson) en una empresa maltesa que invirtió en un centro comercial en Lituania. Los archivos provienen de dos 

empresas especializadas en ofrecer servicios financieros de este tipo para la élite económica internacional y de 19 

registros gubernamentales de jurisdicciones que sirven como paraísos fiscales. La filtración fue obtenida por el 

rotativo alemán Suddeutsche Zeitung y compartida con el ICIJ, una red de 381 periodistas y 96 medios en 67 países, 

muchos de los cuales examinaron los 13.4 millones de archivos durante un año. Este domingo empezaron a 

presentar el resultado de este esfuerzo a través de medios asociados al consorcio. El ICIJ fue el responsable de los 

Papeles de Panamá divulgados en 2016, y este nuevo esfuerzo amplía lo revelado el año pasado . (David Brooks, 

página 26) 

Excélsior-Exhiben a piezas claves de Trump; señalan a Ross y Tillerson:  Wilbur Ross, secretario de 

Comercio de Estados Unidos y uno de los actores principales en la renegociación del Tratado de Libre Comercio de 

América del Norte (TLCAN), fue vinculado al escándalo fiscal Papeles del Paraíso (Paradise papers), revelado ayer 

por el Consorcio Internacional de Periodismo de Investigación (ICIJ, por sus siglas en inglés). De acuerdo con el 

reporte, que integra los extractos de 13.4 millones de documentos que exponen la operación de sociedades y 

políticos en paraísos fiscales, Ross podría estar involucrado en un conflicto de intereses al ser copropietario de 

Navigator Holdings que negocia con Rusia y Venezuela. Entre los principales clientes de esta naviera está Sibur, 

una empresa de gas y petroquímica, de la cual Kirill Shamalov (yerno del presidente Vladimir Putin) es copropietario.  

También se revela que dos empresas rusas invirtieron cientos de millones de dólares en Facebook y Twitter a través 

del multimillonario Yuri Milner, quien hizo negocios con Jared Kushner, yerno de Donald Trump, presidente de EU. 

La investigación vincula al secretario de Estado de EU, Rex Tillerson, la reina Isabel II, y los cantantes Bono y 

Madonna. De México se menciona al exsecretario de Seguridad Pública  Alejandro Gertz Manero. (Redacción, 

página web) 

Criterio-Por app, acusan a INE ante TEPJF: La polémica entre aspirantes independientes y el Instituto Nacional 

Electoral (INE) llegó al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). Pedro Ferriz de Con, aspirante 

a la candidatura independiente a la Presidencia de la República, interpuso un Juicio de Protección de Derechos 

Políticos-Electorales del Ciudadano en contra del Consejo General del INE, bajo el argumento de que el organismo 

ha sido omiso y no ha dado respuesta a la solicitud realizada para que se libere la aplicación digital a la ciudadanía. 

El periodista informó que el pasado domingo 29 de octubre, solicitó al Consejo General modificar los candados que 

tiene la app del INE, con la finalidad de que pueda ser descargada y utilizada por la ciudadanía en general y no 

únicamente por los aspirantes y sus auxiliares registrados. En un comunicado, Ferriz de Con acusó que, sin embargo, 

el consejero presidente del Instituto, Lorenzo Córdova, ha ignorado dicha petición incurriendo en omisión, por lo 

que acudió al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación para denunciar esta actitud. “Es de todos 

conocido el desprecio que ha manifestado públicamente el presidente del INE en contra de las candidaturas 

independientes, lo que lo ha llevado a caer en omisión e ignorar la petición de los ciudadanos para liberar la 

aplicación de recolección de apoyo para que cualquiera pueda bajar esta app en su dispositivo sin la necesidad de 

un intermediario”, aseguró. (Agencia Reforma, página 17) 



 

- 17 - de 21 

 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 

ESTA NOCHE: LA ESPADA DE ARCADI:  

 

Sin detallar, he dicho ya: 

Al irritante y polémico Arcadi Espada (articulista en nuestro diario asociado El Mundo, antes en Vanguardia y El 

País) lo sigo desde hace quizá diez años por sugerencia de mi admirado y querido Humberto Ríos Navarrete (autor 

de Crónicas urbanas aquí en MILENIO), periodista que Carlos Monsiváis me recomendó buscar.  Nacido en 

Barcelona, Espada tiene la virtud de no andarse con rodeos para expresar lo que piensa y no solo se asume sin 

tapujos español, sino que critica y juzga de manera implacable a independentistas catalanes. Arcadi militó en el 

Partido Socialista Unificado de Cataluña, donde promovió la plataforma cívica Ciutadans que impulsó la creación de 

Ciudadanos (Partido de la Ciudadanía), al que no se integró.  El 31 de octubre dedicó su columna ¡Quía! (algo así 

como no me lo creo) a la “huida a Bruselas del gobierno tarado...” que encabezaba el ex periodista Car les 

Puigdemont. Días antes le pedí a nuestro corresponsal José Antonio López que lo entrevistara. Por sugerencia del 

director de MILENIO Tv, Rafael Ocampo, esta noche presentaré la conversación en El asalto...  

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 

Que secretarios de Desarrollo Agropecuario manifestaron su solidaridad con el NAFTA Food & Ag Trade Working 

Group, organismo integrado por representantes del sector agroalimentario de Estados Unidos que en una carta 

defendió el Tratado de Libre Comercio, ya que su desaparición implica la pérdida de por lo menos 256 mil empleos, 

de los que 50 mil corresponden a la producción de alimentos y su procesamiento industrial.  

El presidente de la Asociación Mexicana de Secretarios de Desarrollo Agropecuario, AC, Héctor Padilla Gutiérrez, 

explicó que la misiva dirigida el pasado 25 de octubre a Wilbur Ross, secretario de Comercio de EU, habla de lo 

negativo que sería terminar con el TLC, que está amenazado por el presidente Donald Trump, quien se queja de 

que el acuerdo no ha dejado beneficios a su nación. 

:Que hoy la Comisión de Selección, integrada por académicos como Sergio López Ayllón, Pedro Salazar y Edna 

Jaime, entre otros, lanzará la convocatoria para sustituir a uno de los cinco integrantes del Comité de Par ticipación 

Ciudadana del Sistema Nacional Anticorrupción, pues a inicios de 2018 se cumplirá el primer año del encargo. Dicho 

comité es el responsable de vigilar el correcto funcionamiento del sistema anticorrupción y está conformado de tal 

manera que, de los cinco miembros, uno se va renovando cada año. En esta ocasión precisamente la doctora 

Jacqueline Peschard será reemplazada, pues en el diseño de la institución se determinó que una vez ocupado el 

cargo de presidente del comité, es momento de que cumplido el año sea relevado. 

:Que los dirigentes de los partidos integrantes del Frente Ciudadano por México, Ricardo Anaya, del PAN, Alejandra 

Barrales, del PRD, y Dante Delgado, de MC, iniciarán esta semana un ejercicio de interlocución directa con 

representantes de diversos sectores sociales. Los líderes partidistas irán hoy al foro Jóvenes opinan... ¡Y deciden! 

en el Centro Histórico de Ciudad de México, mientras el jueves, en Guadalajara, participarán en el diálogo 

Ciudadanos opinan, cuyo mensaje de apertura lo dará Héctor Aguilar Camín, colaborador de esta casa editorial. 

:Que tras el puente por el Día de Muertos, la pasarela de presidenciables se reanudará el miércoles en el Palacio de 

San Lázaro, con las comparecencias de los secretarios de Educación, Aurelio Nuño, y de Salud, José Narro. El mismo 

día estará también en la Cámara de Diputados el titular de Medio Ambiente, Rafael Pacchiano, todavía en el contexto  
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:Que a pesar de los incrementos en sus insumos a escala nacional e internacional, MILENIO Diario mantuvo el 

mismo precio durante los últimos 13 años. Ahora la situación económica obliga a hacer un ajuste, por lo que a partir 

de hoy el precio por ejemplar pasa de 10 a 15 pesos. 

MILENIO Diario refrenda el compromiso con sus lectores de mantenerlos informados con veracidad y seguir 

ejerciendo un “Periodismo con carácter”. 

 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 

Reforma y libertad:  

Cuenta la tradición que el 31 de octubre de 1517, en la víspera del Día de Todos los Santos (sí, Hallowen), un monje 

agustino de 33 años llamado Martín Luteró clavó unas hojas con 95 tesis sobre la puerta de la iglesia de Todos los 

Santos de Wittenberg en Alemania. Los historiadores cuestionan si realmente este profesor de teoría moral fijó el 

documento sobre la puerta, pero sabemos que sí lo envió al arzobispo de Maguncia, Alberto de Brandeburgo. El 

documento era una disputación, o argumentación, contra la venta de indulgencias, o remisiones de penas por 

pecados, que la Iglesia Católica promovía para hacerse de fondos. Con el tiempo, ese acto de rebeldía llevó a una 

escisión de la Iglesia, más importante quizá que el cisma de 1054 que separó a la Iglesia de Roma de las  iglesias 

ortodoxas de oriente. El papa León X ordenó a Lutero en 1520 que se retractara de sus escritos. Ante su negativa, 

el papa lo excomulgó y el emperador Carlos V ordenó su proscripción. Lejos de borrar su influencia, sin embargo, 

estas medidas la multiplicaron. Ya sin la disciplina de Roma, Lutero exploró nuevos puntos de discrepancia con la 

Iglesia. Cuestionó la autoridad del papa y consideró que la Biblia debía ser la fuente de todo conocimiento sobre 

religión. Para ayudar a este conocimiento, tradujo la Biblia al alemán.  Al rechazar la facultad del papa, o de la 

Iglesia, para otorgar indulgencias, Lutero consideró que sólo la fe y la gracia de Dios pueden dar salvación. En 

consecuencia, rechazó el papel del libre albedrío en la remisión de los pecados. Negó también la doctrina católica 

de transubstanciación, según la cual el pan y el vino de la eucaristía se transforman en cuerpo y sangre de Jesucristo, 

y sostuvo la de consubstanciación, conforme a la cual las sustancias del cuerpo y la sangre de Jesús coexisten con 

las del pan y el vino. Cuestionó también el celibato sacerdotal y contrajo matrimonio con una monja, Katharina von 

Bora. La erosión de autoridad por la rebeldía de Lutero ayudó al estallamiento de la guerra de los campesinos 

alemanes de 1524 y 1525, que dejó más de 100 mil muertos. Ésta fue la primera de una serie de guerras de religión 

que sembraron muerte y destrucción en la Europa de los siglos XVI y XVII.  Lutero ha sido visto por sus seguidores 

(que él insistía debían llamarse cristianos o evangélicos, no luteranos, porque él no era Cristo) como un gran 

libertador. Y lo fue en muchos temas. La difusión de su trabajo fue producto de la imprenta de tipos móviles que 

acababa de ser desarrollada. Su insistencia en la lectura directa de la Biblia no sólo fijó la lengua alemana, sino dio 

impulso a la educación, hasta entonces reservada a nobles y a clérigos. Los temores de que la pérdida de autoridad 

generaría violencia, sin embargo, se vieron confirmados en guerras en que unos cristianos mataban a otros por 

temas como la transubstanciación, que nadie entendía. Con el tiempo la propia Iglesia de Lutero se dividió una y 

otra vez. El rechazo al libre albedrío fue una paradójica consecuencia de una visión que negaba la autoridad papal 

y que llevó a la persecución de judíos y supuestas brujas y al puritanismo exacerbado.  A 500 años de distancia es 

claro que la reforma protestante fue un histórico acto de rebeldía contra el papado. Por eso es quizá tan paradójico 

que haya borrado también ciertas libertades. La historia no está hecha de negros y blancos, sino de una cambiante 

gama de grises. 

 

Riviera 

En enero-septiembre de este 2017, Cancún y la Riviera Maya recibieron 7.6 millones de visitantes. La tasa de 

ocupación de 82.9 por ciento, dos puntos más que en el mismo periodo de 2016, parece imposible (Estudio Turista, 

Marketing Consultants). El reto es seguir creciendo sin dañar el ambiente. 

 

(Sergio Sarmiento, página 17) 
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Criterio-De política y cosas peores:  

 

 

 

Iba a empezar la noche de bodas. El novio tomó por los hombros a su flamante mujercita y le preguntó, solemne: 

"Dime, Liriola: ¿es la primera vez que haces esto?". Respondió ella: "Antes dime cómo lo vamos a hacer, y luego te 

diré si es la primera vez que lo hago". A fines del siglo XIX llegó a México un judío polaco apellidado Meraulyock, 

quien en calles y plazas de los pueblos vendía medicamentos que según él curaban todas las enfermedades y 

aliviaban los ajes y arrechuchos que vienen con la edad. Anunciaba sus mejunjes con tan untuosa labia que muy 

pocos dejaban de comprarlos. Del nombre de ese Meraulyock provendría el vocablo "merolico", usado tanto para 

nombrar al vendedor ambulante gárrulo y facundo como para calificar al charlatán engañador. Pues bien: un 

merolico voceaba en una esquina un elixir para devolver la juventud. Lo acompañaba una niña de 6 años. Cierto 

transeúnte se detuvo al oír el pregón del individuo y le preguntó: "¿Funciona ese producto?". "Desde luego, amigo" 

-le aseguró el merolico. Y volviéndose a la niña le dijo: "¿Verdad que sí funciona, abuela?". Después de mucho 

porfiar Libidio consiguió por fin que Dulcibel accediera a entregarle su más íntimo tesoro. Antes de comenzar las 

acciones le preguntó ella, nerviosa: "Si hago lo que me pides ¿me respetarás mañana?". "Por supuesto -respondió 

el sujeto-. Claro, si lo haces bien". Heráclito nos enseñó que todo en el mundo está en continuo cambio. Sin embargo 

los humanos sentimos un temor instintivo a cambiar, y todo aquello que nos saca de nuestra rutina cotidiana nos 

inquieta, y aun nos angustia. Millones de mujeres y hombres salen cada día de sus casas decididos a cambiar el 

mundo, pero si en la oficina les cambiaron de lugar el lápiz o el papel se irritan o acongojan. Por eso López Obrador  

debió pensar mejor las cosas antes de anunciar su propósito de enviar a otras ciudades la mayor parte de las 

secretarías de Estado, cuya sede ha estado siempre en el Distrito Federal, ahora CDMX. El sólo anuncio de esa idea 

le restará al propietario de Morena cientos de miles de votos: los de los numerosísimos empleados públicos que 

verían alterada su vida en modo radical si esa mudanza se llevara a cabo. Independientemente de la viabilidad de 

la idea, lo cierto es que no gustará nada a quienes forman la ingente burocracia federal, pues en caso de consumarse 

el proyecto de AMLO tendrían que ir con sus familias a vivir en eso que todavía se llama "el interior" o "la  provincia". 

Poco práctico se antoja dicho plan, y nada rentable políticamente en vísperas de una elección crucial. Don Algón 

llegó a media mañana a su oficina y se sorprendió al ver a su linda secretaria Rosibel despeinada y con las ropas 

en desorden. Le contó ella, llorosa: "Un individuo irrumpió en la oficina y me hizo víctima de sus más bajos instintos. 

Luego salió a toda prisa sin decir palabra". "¿Cómo es posible? -se indignó sobremanera don Algón-. ¿Quieres decir 

que se fue sin hacer ningún pedido?". Afrodisio Pitongo vio en la puerta de una casa un letrero que decía: "Miss 

Tifori. Masajes integrales". Atraído por el sugestivo anuncio entró y le pidió a la bella mujer que atendía a los clientes 

que le diera uno de esos masajes. Ella lo hizo desvestirse y tenderse en la cama de masajes cubierto sólo por una 

breve toalla. En seguida procedió a masajearlo con tal arte que Afrodisio tuvo en la entrepierna una conmoción 

imposible de disimular. "¡Caramba! -sonrió ella-. Eso no se puede quedar así. Regreso en unos minutos". Pasaron 

15 o más. Afrodisio la esperaba, ansioso. En eso asomó la cabeza Miss Tifori y le preguntó: "¿Ya terminó el señor?". 

FIN. 

 

 (Catón, página 19) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

El nuevo agandalle de Anaya 

Ahora, el presidente del PAN, Ricardo Anaya, utiliza tiempos oficiales para promoverse y tatar de limpiar su imagen. 

Y lo peor es que lo hace con mentiras. En un spot que el PAN registró ante el Instituto Nacional Electoral para que 

sea subido a medios esta semana se asegura que un juez federal le dio la razón a don Ricardo y que la información 

que EL UNIVERSAL publicó sobre su patrimonio y el de su familia política “no era verdad”. Lo que no es verdad, es 

lo dicho en el spot, pues el juez, en primera instancia, le otorgó a Anaya el derecho de réplica, pero nunca dijo que 

la información publicada por este diario no fuera verdad. En otra mentira, el spot dice que el diario estuvo “ataque 

y ataque a la dirigencia del PAN y a su presidente Ricardo Anaya”. La información periodística siempre se refirió a 

Anaya y a su familia política, jamás a la dirigencia de Acción Nacional. Tras aparecer la imagen de Anaya en el 

anuncio publicitario, el spot cierra presentando una encuesta en la que aseguran que la alianza PAN-PRD-MC va 
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arriba de Morena y el PRI en las preferencias electorales. Promoción de imagen y control de daños personales con 

recursos públicos, un agandalle que sólo se puede dar el presidente de un partido político. 

 

Se busca fiscal que no sea carnal 

Esta semana se tiene previsto iniciar el proceso para designar a un fiscal electoral luego del bochornoso tema de la 

remoción del hoy ex fiscal, Santiago Nieto. Nos dicen que las negociaciones entre las fuerzas políticas comenzarán 

y que esperan llegar a acuerdos. Sin embargo, no todos son tan optimistas, pues aseguran que la tarea para 

encontrar una persona con independencia partidista y con experiencia en el tema del combate a los delitos 

electorales será ardua. Se deberá encontrar un hombre o una mujer que ninguna de las fracciones en el Senado 

pueda acusar de ser un fiscal carnal, pues en los casos anteriores, los del ex procurador general de la República y 

el ex titular de la Fiscalía para delitos electorales, ambos fueron señalados, por unos y por otros de ser fiscales 

carnales de sus adversarios políticos. Así que se busca fiscal que no sea carnal de nadie.  

 

Políticos con piel de ciudadano 

Algunos ciudadanos que buscan ser candidatos independientes ya le agarraron práctica a la labor de recabar firmas 

por medio de la aplicación del INE. Es el caso del ex diputado local independiente, Pedro Kumamoto, quien busca 

obtener la candidatura para buscar un escaño en el Senado. Nos hacen ver que Kumamoto lleva más apoyos que 

varios aspirantes a la candidatura presidencial, por ejemplo, tiene más que María de Jesús Patricio Martínez, 

Marichuy, que Armando Ríos Piter y que Pedro Ferriz de Con. No hay que olvidar que Kumamoto sólo puede recabar 

firmas en Jalisco, a diferencia de los aspirantes presidenciales que lo pueden hacer en todo el país. Dado que el 

aspirante a la candidatura al Senado no tiene más recursos económicos que los que buscan la Presidencia, se trata 

evidentemente de que ha desplegado una mejor estrategia. Nos dicen que el secreto está en que él ha defini do 

muy bien el sector de la población en el que busca apoyo y ha trabajado con un equipo de auxiliares bien enfocados. 

¿Será también que a diferencia de otros, Pedro Kumamoto sí es percibido como un candidato ciudadano y no como 

un político con piel de ciudadano? 

 

El fichaje de AMLO 

En su carrera al 2018, el líder nacional de Morena, Andrés Manuel López Obrador se dio tiempo este fin de semana 

para hacer un fichaje y llevar a sus filas a Antonio Pérez, el papá de Sergio Checo Pérez, automovilista de la Fórmula 

1. No se sabe a qué velocidades corre el padre, a quien nombró como uno de los representantes de Morena en 

Jalisco, pero, aseguró López Obrador: “Éste es mejor que el hijo”. El tabasqueño ha sumado a su causa a gente 

relacionada con el deporte, como la velocista Ana Gabriela Guevara; el ex director de Las Chivas, Diego Mercado 

Marín y Adrián Titán González, de los Dodgers, además del ex beisbolista Fernando Pulpo Remes.  

 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

 

CANSADA de los cuestionamientos sobre su candidatura al gobierno capitalino, Claudia Sheinbaum tiró la toalla y 

les dijo en Morena: ahí se ven. Al menos es la versión que cuentan los cercanos a Andrés Manuel López Obrador 

para explicar por qué el tabasqueño tuvo que salir a darle un repentino espaldarazo. AL PARECER la gota que 

derramó la bilis de la delegada en Tlalpan fue ver cómo AMLO se preocupaba más por no dejar ir a Ricardo Monreal, 

que por impulsarla a ella. Y ahí vino la amenaza de truene y, en consecuencia, el cariñito de López Obrador. 

ALLÁ en Baja California la tensión es alta por la guerra sucia en la sucesión del Poder Judicial.  

El actual presidente del Tribunal Superior de Justicia es el magistrado Jorge Armando Vásquez, quiere reelegirse, 

pero en estos días han surgido denuncias sobre sus presuntos malos manejos financieros y tráfico de influencias. 

ADEMÁS, alguien con suficiente dinero pagó una campaña con espectaculares para ventilar que, supuestamente, 

en su juventud fue detenido con drogas al cruzar la frontera. De ese tamaño son los trancazos. SE SABE que hay 

una rebelión de jueces y magistrados para impedir, además, que Vásquez, si no puede reelegirse, imponga a uno 
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de los suyos -como Sonia Mireya Beltrán- para que le cuide las espaldas. Dicen que el más contento con la idea de 

tener un Poder Judicial debilitado y dócil es el gobernador panista, Francisco Vega. 

A VER, a ver, como que no queda claro el argumento del consejero jurídico capitalino, Manuel Granados, para 

expropiar el predio de Álvaro Obregón 286 y construir ahí un memorial para las víctimas del sismo. SEGÚN el 

funcionario, el gobierno quiere agandallarse ese terreno en la Colonia Roma, que porque ahí fue donde más 

personas murieron (49). Y que también tenía adeudos con la administración local, aunque no aclaró de qué ni por 

cuánto. SE VE un poco extraño que Miguel Ángel Mancera quiera aventarse una bronca de ese tamaño -porque ni 

siquiera se han sentado a platicar con los deudos- cuando está a punto de irse a buscar su candidatura presidencial. 

¿Será que fue una ocurrencia más de Granados? Es pregunta. 

EL QUE se va a quedar con las ganas de tomarse oootro día libre es Jaime Rodríguez. “El Bronco” quería dejar 

botada de nuevo su responsabilidad de gobernador para venir al INE a quejarse de la app para recabar apoyos. 

Pero, hasta anoche muy noche, Lorenzo Córdova no le había dado cita. ¡Ups! 

 

(Redacción, página 10) 
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